

RELATIONS BILATERALES CANADA/CAMEROUN

Le Canada entretient avec le Cameroun des relations plus que cordiales, et le caractère bilingue des deux pays contribue à créer un intérêt réciproque. La première ambassade canadienne en Afrique francophone fut établie en 1962 au Cameroun, sous le gouvernement Diefenbaker.

Bien que le Cameroun ne soit pas un pays exclusivement francophone, il n'en participe pas moins aux institutions de la Francophonie internationale et, en particulier, à l'Agence de Coopération culturelle et technique (ACCT). Cependant, du fait que le Cameroun est un pays bilingue où vit une importante minorité anglophone, le Cameroun a préféré se joindre à l'ACCT à titre d'Etat associé plutôt que d'Etat membre. De plus le Cameroun ne participe pas aux sommets franco-africains qui regroupent chaque année les Chefs d'Etat de la France et des pays africains en majorité francophones.

Notre programme d'aide et de coopération au Cameroun, très apprécié par les Camerounais, est l'un de nos plus anciens en Afrique. Très diversifié, il touche en particulier à de grands projets d'infrastructure qui constituent des priorités pour le gouvernement camerounais, notamment le réaligement du Transcamerounais et l'agrandissement du port de Douala. Le programme bilatéral d'assistance canadienne au Cameroun a totalisé depuis 1965 des déboursés de 73.2 millions de dollars, dont près de la moitié en subvention. Le programme 1978-1983 visera principalement à stimuler la production rurale, à améliorer l'infrastructure de transport et à développer le secteur forestier par une intervention intégrée.

Les échanges commerciaux entre le Canada et le Cameroun sont modestes, mais il existe plusieurs indices prometteurs. La récente visite au Canada du 24 au 30 juin 1979 d'une mission ministérielle, économique et commerciale du Cameroun (20 hauts fonctionnaires et hommes d'affaires importants) a déjà conduit à la signature de certains contrats. De plus, les sociétés canadiennes Bata et Denison Mines se sont implantés au Cameroun.

Sur un autre plan, la présence au Cameroun de plus de 160 missionnaires canadiens, dont le cardinal Léger, renforce nos liens avec ce pays. Ces missionnaires sont le plus souvent des enseignants qui vivent au Cameroun depuis près de 20 ans. Ils ont joué un rôle important dans la formation des premières élites du pays et les Camerounais leur en sont reconnaissants. Cependant, le manque croissant d'effectifs oblige les congrégations canadiennes à se retirer progressivement.

D'autre part, la visite au Cameroun, en avril 1975, de l'honorable Allan MacEachen, alors ministre des Affaires extérieures, et celle de l'honorable Jean-Pierre Goyer, en juin 1977, ont contribué à resserrer les liens entre nos deux pays. Du côté camerounais, le docteur John Monié, ministre des Transports a visité le Canada du 12 au 19 septembre 1978. Plus récemment du 24 au 30 juin 1979 M. Youssoufa Daouda, ministre de l'Economie et du Plan et M. Joseph Awunti, vice-ministre de l'Agriculture ont conduit une mission économique à Toronto, Ottawa et Montréal.

Le président Ahidjo a déjà visité le Canada en 1967, à l'occasion de l'Exposition universelle de Montréal, ainsi qu'en 1970.

L'Ambassadeur du Canada au Cameroun est M. Gilles Duguay.